

Director Editorialista:
Lic. **Rómulo Tovar**
Director Jefe de Redacción:
Joaquín Vargas Coto
Tel. - Ap. S

Propietario y Gerente:
Camilo de Mézerville
REDACCION Y TALLERES:
IMPRENTA MINERVA
Suscripción mensual C 3.00
Número atrasado . 0.25

AÑO III

San José, Costa Rica, Miércoles 21 de Junio de 1922

No. 543

EL TRAGICO SUCESO DE AYER

Los acontecimientos que en estos días se han desarrollado de manera alarmante en nuestros círculos financieros, con motivo del gran desastre comercial y en la que aparecen como indiciados hasta hoy la "Costa Rica Comission Co.", Enrique Clare, Frank R. Maduro, y los agentes comisionistas del Bolsín, David Rojas y Pedro Hernández, ha culminado con el trágico y fatal desenlace que toda la población de San José tuvo que deplorar en las primeras horas de la mañana de ayer.

¿Quién es el culpable de esta sangre vertida, derramada por la víctima infeliz que ha resultado en esta ocasión inmolada? El proceso que con mano prolija y cuidadosa tramitan nuestros rectos Jueces, se encargará de señalar ante la faz de las personas honradas aquellos que son los verdaderos autores de la ruina que cae sobre un reputado jefe de una casa comercial, Mister Willy Lyon, de las atrevidas y descaradas estafas que han ido lentamente descubriéndose, en perjuicio de honradas personas y de acreditadas instituciones.

El arresto de Maduro

Ya dijimos en el número de ayer que el señor Maduro se encontraba detenido en Limón a la orden del Juez Civil, no siendo cierto el rumor que ayer circulaba acerca de su fuga.

Hemos sido informados de que permanece arrestado y se espera un arreglo entre las autoridades judiciales de esta capital y de aquel puerto para su remisión a esta ciudad.

Se cree que por las declaraciones del Sr. Maduro se pueden esclarecer muchas cosas, que aún permanecen entre bastidores.

El primer Cajero del Banco de Costa Rica se mata de un pistoletazo. El fracaso comercial va poco a poco revelándose en toda su extensión. Ayer se efectuaron nuevas detenciones. El Banco de Costa Rica recibe DOS CHEQUES PROTESTADOS.

Detención de Enrique Clare

La detención de este caballero, a quien se le juzga uno de los comprometidos en este movimiento de alta intensidad financiera por figurar como gerente de la "Costa Rica Comission Co." durante la ausencia de Mr. Cecil O'Donnell, fué decretada desde anteaer, con carácter provisional pero antes de que se cumpliera el término que la ley señala pidió su detención el Juez del Crimen, ordenando fuera trasladado a la Cárcel Pública de esta ciudad.

El embargo de la "Costa Rica Comission"

En el público se hacían diferentes comentarios viendo que esta casa comercial, señalada como fuente iniciadora de tanta ruina, permaneciera abierta siguiendo su curso normal, pero a las 4 de la tarde, se nos informó que había sido cerrada y sellada por orden del Juez, previo embargo pedido contra ella por el Banco de Costa Rica.

La actuación del Cajero señor Rojas

Todo el país conoce la limpia historia de este empleado que hizo sus comienzos hace muchos años en el Banco de Costa Rica desde la clase infima de portero, hasta conquistar debido a su actitud honrada y buen cumplimiento el alto cargo que ejercía de Primer Cajero.

El señor José Rafael Rojas era considerado en esa institución por sus Directores, como vivo ejemplo de una ilimitada confianza.

Debido a estas atenuantes que le sirven de abono, el sobregiro en perjuicio de dicho Banco por los cheques y letras protestadas en valor de C 98,000 de que ya dimos cuenta, fué solucionado. Ningún cargo de responsabilidad se le aculaba a Rojas que llegara a manchar o a oscurecer su dignidad. Era esta una práctica usada, y un acto de complacencia o quizás de confianza, y tuvo un fácil arreglo con los señores de la Directiva, después de atinadas reconveniones que le hiciera el Subdirector del Banco don Alberto Ortuño, persona que lo estimaba, más que como Jefe, como un hijo.

En la tarde del lunes

El señor Rojas, como buen padre de familia, atendió su casa como siempre, y aunque algo nervioso y afectado, no quiso dar a su esposa ni a sus hijos ninguna señal de su sobresalto.

Estuvo hasta las 10 de la noche, con varios amigos, a quienes manifestaba un enorme disgusto que quizás le costaría la vida, retirándose a descansar, siempre atormentado por algo que le inquieta ba el espíritu.

Ayer en la mañana

A la hora de costumbre José Rafael Rojas, llegó como siempre a desempeñar sus labores en el Banco.

Sus compañeros le vieron escribir una carta sobre el mostrador retirándose luego hacia el interior del edificio; allí llamó al portero Diego Aguilar a quien hizo entrega de la carta cerrada, diciéndole se sirviera entregársela al Juez del Crimen.

Como el portero manifestara extrañeza por aquella escena ya en vuelta en una oscura y siniestra nebulosidad, le contestó Rojas en

forma precipitada "hazme este favor ya que yo voy a partir dentro de un rato, o quizás esta tarde".

Esta escena, signo preliminar de la horrenda tragedia ocurrió a las 8 y media de la mañana.

El fatal momento

Don José Rafael entró en ese instante al cuarto donde duermen los guardas y porteros y sentándose en una tijeleta se disparó un tiro de revólver en la sien derecha. A la detonación se acercaron varios empleados del Banco quienes encontraron al señor Rojas en estado agónico; el proyectil le había atravesado las sienes, incrustándose en la pared.

Muy pronto se propaló la triste nueva siendo avisadas las autoridades respectivas. Uno de los reporteros de nuestro diario llegó al lugar del suceso un momento después encontrando allí al Juez Segundo del Crimen; Sr. Alcalde Tercero, Doctores Rodríguez, Pacheco y Barrionuevo; Coroneles Pinaud, Quirós, Arguedas, empleados del Banco y dos hijos del Sr. Rojas: Guillermo que trabajaba como

ayudante de la caja y Carlos Luis, empleado en la oficina del señor Arnoldo Lang.

Triste y desgarrador fué el cuadro que hemos presenciado, al ver esos hijos llorando amargamente sobre el cuerpo ensangrentado de su padre.

La Cruz Roja

Inmediatamente se dió aviso a la Cruz Roja, llegando una sección sanitaria con la ambulancia y demás auxilios.

Llega el Presbítero Hidalgo

Con la mayor urgencia del caso se llamó a un sacerdote, llegando el Presbítero don Alfredo Hidalgo quien le administró los sagrados auxilios espirituales.

Su Fallecimiento

A las 10 horas falleció don José Rafael siendo el cadáver trasladado a su casa de habitación situada en el barrio del Laberinto. La llegada del cuerpo fué tristísima. Un hogar modesto y honorable donde imperaba la paz, recibía los restos de su queridísimo padre que poco tiempo antes se había despedido fraternalmente.

Mientras tanto en la calle se hacían los más aventurados comentarios lamentándose por supuesto la muerte del señor Rojas. Las referencias que tenemos de este antiguo y laborioso empleado son magníficas. Hacía treinta años que trabajaba en el Banco distinguiéndose siempre por sus buenas costumbres y excelentes cualidades.

El sepelio se verificará hoy a las diez horas en el Cementerio General.

Pasa a la página 4

Programa

Del concierto que dará la Banda Militar hoy a las 20 horas en el Parque Central.

- 1.—Gran Marcha Solemne, Langlois.
- 2.—El Guarany, Obertura, Gomes.
- 3.—Minueto de la Sinfonía, Haydn.
- 4.—La Viuda Alegre, Fantasía, Lehar.
- 5.—Copella, Selección del Ballet Delibes.

El Director,
CÉSAR A. NIETO

San José, 21 de junio de 1922.

Un litigio por una cantidad de queso

Una conocida casa extranjera de esta plaza mandó a pedir al exterior una gran cantidad de queso "gorguisola", el cual fué recibido hace unos días en la Aduana Central, pero en mal estado (según el químico) pues está lleno de gusanos.

Ahora bien, el Gerente de la casa perjudicada alega que el queso esta bueno y dice que en París, Londres, Berlín, Roma y Chicago lo comen así: De esto ofrece pruebas. El conflicto es muy curioso. Veremos en que termina.

Riña en Desamparados

En Desamparados se registró antier un hecho de sangre a las 17 horas.

El hecho ocurrió a la salida del Rosario; Manuel García hirió con una cruceta a José María Mora y después huyó.

El Jefe Político lo capturó ese mismo día. El herido es atendido por el Dr. Rodríguez.

Una casa bancaria demandó a unos ganaderos

Hemos sido informados de que una casa bancaria de esta capital presentó demanda contra una firma comercial que se dedica a los negocios de ganado.

El abogado de los demandantes está haciendo lo posible por entrar en un arreglo con los ganaderos.

Hace unos días que la casa bancaria en cuestión pidió el embargo de una gran cantidad de ganado.

El litigio es gordo y si no se arregla satisfactoriamente dará mucha tela que cortar.

Ofrecemos detalles que ya tenemos en cartera para más adelante.

Comercio de baja ralea

Se nos informa que en una tiendecita que existe por el mercado de esta ciudad, tiene doble objeto, pues a ella concurren niñas de 12 a 14 años de edad, y la tal reunión termina en una completa orgía.

Además nos informan que dichas niñas son seducidas por cierta mujer de malos antecedentes, la que hace un pingüe negocio a costa de tan baja especulación; es decir pervertiendo seres inocentes y faltos de experiencia que guiados en otra forma podrían ganarse

su sustento de manera honrada y por el camino de la moralidad, y no hundirse en el pantano inmundo de tan baja profesión.

Trataremos de averiguar la veracidad del caso.

Precios del mercado

Artículos de primera necesidad

Arroz C 35 quintal. Se espera una buena partida de El Salvador.

Azúcar C 12 quintal. Ha bajado.

Dulce C 0.07 libra. Ha venido una gran cantidad de Santa Ana y Grecia.

Papas C 22 el saco de nueve cajuelas.

Harina C 60 el bulto. Tiende a la baja.

Fideos C 45 quintal, C 0.50 libra.

Almidón C 0.35 libra.

Cebollas (canarias) C 0.30 libra.

Frijoles C 118 fanega. C 1.25 el cuartillo.

Leche Condensada C 1.00 lata. De vaca C 0.30 botella.

Maíz C 0.65 la fanega. C 0.85 el cuartillo.

Pescado C 1.50 y C 2.00 libra.

Sal C 7.00 quintal.

Carne C 0.45 el kilo en pié. De hoy a mañana debe pasar una gran partida por "La Cruz".

La Dirección General de Minería

Importante es el concurso eficaz de esta oficina, que según dijimos en números anteriores, ha extendido su radio de acción hacia otros delicados asuntos, todos de gran trascendencia, que considerados como segura fuente de riqueza para el país, son considerados técnicos y prolijamente, por el señor Balta, Ingeniero. Profesiones de cuyas capacidades puede la nación esperar muy buenos frutos.

Ya hemos tenido ocasión de ocuparnos detalladamente de los prestigios del señor Balta en su destacada acción como Jefe técnico de este Departamento, y sería difícil tarea repetir en una pequeña nota el valioso contingente, el eficaz concurso de su inteligencia en las importantes funciones que a su delicado cargo están encomendadas. Ahí está la Memoria Anual de la Dirección General de Minería y en ese amplio documento pueden ver nuestros legisladores la cruenta y laboriosa tarea de los diferentes asuntos que allí se tramitan de resultado práctico y beneficioso para el Estado.

No obstante la recargada labor de esta oficina, el señor Balta acaba de elaborar un proyecto de Código de Minería inspirado—según el mismo manifiesta—en su gran experiencia adquirida durante el tiempo que viene ejerciendo ese cargo, abarcando en este amplio proyecto otros puntos más, con el solo propósito de que Costa Rica cuente con una legislación completa en todos los ramos que al señor Balta han sido encomendados.

La Representación Nacional debe poner su vista en esta labor intensa realizada con tan buen resultado en sólo siete meses de trabajo, tiempo que lleva de creada esa sección.

Corresponde a nuestros legisladores en la Cámara, hoy que toca conocer de esta pequeña partida del Presupuesto, hacer justicia a los méritos del inteligente profesional que lleva el timón de esta oficina con tanto acierto, constituyendo su solo nombre una garantía para la nación.

Envío

Probable Candidato

de la Gran Convención de la Juventud

Hace pocos días apareció una nota de la Gran Convención de la Juventud. Digna de alabanza es la actitud de la clase joven del país, y es de esperarse que, dadas las capacidades de los jefes directores de este movimiento, se registren dentro de poco grandes acontecimientos políticos. Se están dando los últimos pasos, y es seguro tendrá lugar dentro de muy poco tiempo en uno de los teatros de esta capital.

El nombre más comentado como probable candidato, es el de don Santiago Durán Escalante. Reúne este joven excepcionales condiciones, pues además de su clara inteligencia y vasta ilustración, posee una energía a toda prueba, la cual ha demostrado en diferentes ocasiones.

Si como posible suena también el nombre de don Alejandro Aguilar Machado, es seguro se llegue a un convenio entre estos dos elementos pensantes de nuestra juventud, y los directores, para así allanar cualquier dificultad que surgiera.

Este nuevo rumbo de la política del país causa satisfacción, y es de esperarse redundará en beneficio de la querida Patria.

CRISPO

DE TODO EL PAIS

PARAISO

Corpus Christi

El Corpus Christi pasó sin tener qué de bueno o de malo informar a nuestros lectores. Los altares? Va; como cualesquiera otros... monte y papel.

—Ya en esto no puede extenderse mucho—nos decía alguien—todos los artículos que se utilizan para estas ceremonias están por las nubes... Y sin embargo—decía yo en mis adentros—en nuestra capital está el papel en su apogeo... papel para bailes... papel para posibles emisiones, papeles en el Congreso, y un rollo de papeles de dólares para... bien, para hacer milagros!..

Match de Foot-Ball

El jueves, a las diez y seis horas treinta minutos dió comienzo el match anunciado entre las primeras divisiones Turrialba, Paraiseño. Elementos apreciables de ambos pueblos pusieron de manifiesto su interés concertando fuertes apuestas; los paraiseños sabían que el Club Turrialba había seleccionado lo mejor entre sus jugadores; todos estos antecedentes contribuyeron para que la partida no pasara desapercibida para el público, encontrándose una hora antes del juego, próximamente doscientas personas. Los turrialbeños, a su llegada fueron ovacionados. Venían vestidos con uniforme lujoso, ostentando en colores el negro y rojo. Comenzó la partida a las diez y seis y treinta. Los nuestros durante quince minutos estuvieron fríos, indecisos, en cambio, aquéllos arremetían con todas sus fuerzas y con rápidas combinaciones. Oíanse voces que decían: no entran los paraiseños—provenían del público impaciente. Mas a medida que iban los maestros conociendo el juego de sus adversarios iban entrando en actividad. Cuando más empeñada estaba la partida, un back paraiseño hizo un han penal que vino a poner un poco nerviosos a los que a su favor iban apostados. Pasados unos minutos en hacer el punteo, volvieron los apostadores a tranquilizarse: el balón pasó muy alto del marco. Terminándose el primer tiempo, seguidamente se hizo el cambio de casas y comenzó de nuevo el juego. El público tenía reconcentrado toda su atención en el juego. En este tiempo se vió que los turrialbeños lejos de mostrar cansancio redoblaban su ataque, el cual se estrechaba en el back Reinaldo Solano; el clima, y la tarde tan fresca les era favorable, acostumbrados a su clima ardiente, en el nuestro se en contraban fresquísimo. Mas uno de ellos exclamó: ese hombre es una muralla—referíase a Reinaldo, back paraiseño. En verdad Reinaldo cosechó aplausos de ambos espectadores. El ataque de los nuestros, a causa de haber recibido un gol por Abel Coto, comenzó a flaquear: entonces fué cuando la defensa del paraiseño tuvo que soportar todo el peso: los back Solano y Moya tuvieron que poner, junto con sus extremos, los huesos de punta, pero esto sucedía finalizando el tiempo. Faltaban diez minutos: Moya rechaza el balón, éste va a caer cerca del goal turrialbeño: caen sobre ella Coto y Bolaños y empuñase una lucha desesperada: Coto saca en un claro la bola y ras. treadita penetra al goal, faltaban siete minutos para terminar. Los otros no tuvieron tiempo de desquitárselo. Don Alfredo Cogli, a quien le estaba dedicado el match, condecoró al team vencedor por medio de su capitán poniendo en el pecho de éste una medalla de oro. Los vencidos fueron agasajados con un rato de bailes y otras atenciones. El caballero don Leonidas Rojas actuó como juez haciéndolo muy bien. Tiros al goal. Tuvo 2. Paraiseño 4; Igual goles 1 contra cero.

Match de Foot-Ball

Corresponde a nuestros legisladores en la Cámara, hoy que toca conocer de esta pequeña partida del Presupuesto, hacer justicia a los méritos del inteligente profesional que lleva el timón de esta oficina con tanto acierto, constituyendo su solo nombre una garantía para la nación.

Envío

Probable Candidato

de la Gran Convención de la Juventud

Hace pocos días apareció una nota de la Gran Convención de la Juventud. Digna de alabanza es la actitud de la clase joven del país, y es de esperarse que, dadas las capacidades de los jefes directores de este movimiento, se registren dentro de poco grandes acontecimientos políticos. Se están dando los últimos pasos, y es seguro tendrá lugar dentro de muy poco tiempo en uno de los teatros de esta capital.

El nombre más comentado como probable candidato, es el de don Santiago Durán Escalante. Reúne este joven excepcionales condiciones, pues además de su clara inteligencia y vasta ilustración, posee una energía a toda prueba, la cual ha demostrado en diferentes ocasiones.

Si como posible suena también el nombre de don Alejandro Aguilar Machado, es seguro se llegue a un convenio entre estos dos elementos pensantes de nuestra juventud, y los directores, para así allanar cualquier dificultad que surgiera.

Este nuevo rumbo de la política del país causa satisfacción, y es de esperarse redundará en beneficio de la querida Patria.

CRISPO

vendrá buyendo de la tierra del hambre y del martirio... Si fuese andarín y ha poco hubiese salido de Rusia, qué preciosos datos proporcionaríamos a nuestros lectores...! Así era que, por medio de él pensábamos meternos en el seno de Rusia, de la Rusia Soviet o Czarista. Al mismo tiempo nos hacíamos esta otra reflexión: cómo, siendo andarín, ha escapado al ejército de repórteres capitalinos ávidos de saber la verdad sobre la tierra donde uno de los Cuatro Jinetes del Apocalipsis se ha posado sembrando la desolación?

Supimos que en uno de los cuartos de la Jefatura lo encontraríamos; efectivamente. Sobre una tabla y cuan largo es, descansa nuestro hombre. Con mil dificultades nos hicimos entender. Es ruso. Al preguntarle por su nombre ya nos figurábamos que su apellido terminaría en "vich", pero no! Andres Minogin, nos respondió. Catorce años hace salió de Rusia. No soy andarín, pero he recorrido en busca de fortuna las Américas y hace cuatro meses estoy en Costa Rica.

—Qué era, para el hijo del campo, cuando Ud. salió, la Rusia?—Para nosotros la Rusia no era buena; falta dinero para emprender trabajos y luego los brazos sobran. Yo salí de mi Patria por necesidad y sin embargo, lo que ve aquí es lo que tengo. Nuestra mirada indiscreta sólo vió pobreza, qué digo, miseria. Si sólo vió miseria en aquel que, desde Rusia, la tierra de Tolstoy, venía a las Américas en pos de fortuna. Venía siguiendo la ruta que en Europa, muchos siguen: A las Américas! tal como nos los pinta Ricardo León.

¿Sus hijos, sus padres?—íbamos a preguntarle pero nos detuvimos. Adivinábamos su respuesta amarga. No queríamos que nos dijese: en Rusia hay hambre, quizá han muerto...



Calzados de hombre a \$ 22
 JOSE CHENG APUY & Co.
 El más antiguo de Puntarenas
 Almacén de Primera Clase

Justa Petición

Los vecinos del Barrio de Amón se quejan de que la Empresa del Tranvía, cobra a los pasajeros que usan sus carros entre el trayecto de la Avenida Central al cruce de Guadalupe, tarifa completa, o sea 0.15 céntimos. Se había estado cobrando en ese trayecto 0.5 céntimos, igual a lo que vale viajar en los carros que van de la Avenida Central a la Estación del Pacífico, y en la nueva línea entre la misma avenida y el Liceo. Siendo este servicio igual, sino más corto, creemos que tanto a la Empresa, como a los vecinos de Amón y Cinco Esquinas, se beneficiarían con tal medida, pues muchos serían los que usarían los carros del tranvía para el ir y venir de sus casas al trabajo diario, etc.

Nos permitimos elevar esta justa petición al señor Administrador Zink, en la creencia de que será atendida.

UN VECINO

MUJERES DÉBILES

Las mujeres débiles no pueden esperar hacerse sanas y robustas a menos que tengan abundancia de sangre roja pura y rica, de la calidad que el hierro orgánico, "HIERRO NUXADO," ayuda a producir. Es una preparación de efecto directamente nutritivo para la sangre como el hierro que contienen ciertos alimentos vegetales, al contrario del hierro metálico de que se componen ciertas medicinas anticuadas y cuyo provecho no ha sido posible comprobar. "HIERRO NUXADO" no daña a la dentadura ni perjudica al estómago; es un producto enteramente distinto al hierro ordinario. Es de gran alcance para hacer sangre roja y rica; para dar sosiego y nueva vitalidad a los nervios cansados y traerles nuevas fuerzas y energía. De venta en las buenas farmacias y droguerías. Cuidado con las imitaciones. Asegúrese de obtener el legítimo "HIERRO NUXADO" que lleva la firma de Dae Health Laboratories.

tivamente. Sobre una tabla y cuan largo es, descansa nuestro hombre. Con mil dificultades nos hicimos entender. Es ruso. Al preguntarle por su nombre ya nos figurábamos que su apellido terminaría en "vich", pero no! Andres Minogin, nos respondió. Catorce años hace salió de Rusia. No soy andarín, pero he recorrido en busca de fortuna las Américas y hace cuatro meses estoy en Costa Rica.

—Qué era, para el hijo del campo, cuando Ud. salió, la Rusia?—Para nosotros la Rusia no era buena; falta dinero para emprender trabajos y luego los brazos sobran.

Yo salí de mi Patria por necesidad y sin embargo, lo que ve aquí es lo que tengo. Nuestra mirada indiscreta sólo vió pobreza, qué digo, miseria. Si sólo vió miseria en aquel que, desde Rusia, la tierra de Tolstoy, venía a las Américas en pos de fortuna. Venía siguiendo la ruta que en Europa, muchos siguen: A las Américas! tal como nos los pinta Ricardo León.

¿Sus hijos, sus padres?—íbamos a preguntarle pero nos detuvimos. Adivinábamos su respuesta amarga. No queríamos que nos dijese: en Rusia hay hambre, quizá han muerto...

CORRESPONSAL

PALMARES

DUELO.

Dejó de existir el 13 del corriente después de penosa enfermedad, el caballero don José Rodríguez, honrado y laborioso agricultor, que también prestó servicios como municipio. Su cadáver fue velado en el Templo Parroquial, y al día siguiente, en medio de numerosa y selecta concurrencia, se le dió cristiana sepultura.

Vaya para todos sus deudos nuestro sentido pésame, muy especialmente a su hijo don Ramón Rodríguez.

CORPUS.

Pasó el Corpus, con sus acostumbrados actos religiosos; la procesión muy concurrida, y bajo admirable compostura. Los altares, de buen gusto, pero sencillos. Pasó aquél tiempo en que con unos cuantos cientos de colones se hacían prodigios en materia de altares. Tertuliano escogió muy preciosos villancicos.

ENTRONIZACION.

Don Miguel Olivares y señora, en el deseo de acogerse bajo su amparo, han entronizado el Sagrado Corazón de Jesús en su hogar. Fué una hermosa fiesta, amenizada por magnífica orquesta, a la que asistió mucha de nuestra sociedad por fina invitación de los esposos Olivares Sancho. El Presbo. Dr. don Marco Arce ofició el acto, que por su trascendencia siempre resulta imponente. Todos los concurrentes se retiraron altamente satisfechos de las atenciones recibidas.

Vayan para Miguelito y su señora nuestras felicitaciones, y que el Corazón de Jesús vele porque en su hogar no falten la más santa paz, dicha y felicidad.

ENFERMA.

Enferma de cuidado ha estado la estimable señora doña Berta de Araya, pero gracias a la oportuna intervención del distinguido doctor Peña Murrieta, y a los muchos cuidados prodigados, se encuentra ya fuera de peligro. Lo celebramos mucho.

AGRADECIMIENTO.

Por medio de estimables personas este pueblo ha hecho presente su agradecimiento a los Srs. diputados Herrera Jenkins y Zamora, por su desinteresada y expontánea moción para restablecer la Medicina de este cantón. No son de aquí, pero como buenos representantes de la provincia de Alajuela se interesan por sus cantones; y de esta vez se han portado con nosotros espléndidamente. Repetimosles pues, por este medio, nuestro sincero reconocimiento.

WALTER B. RIDOS

El General Brusiloff

Brusiloff en los tiempos de Kerensky, se puso al frente de un cuerpo de ejército revolucionario, pasando a ser el eje militar de aquel gobierno constitucional.

Triunfante el maximalismo, el general Brusiloff se alistó en las filas de su ejército. Los rojos, cuya incompetencia militar era completo, le halagaron. El general, en cambio, "veía—son sus palabras—por encima del maximalismo a la patria rusa".

Así fué como el veterano general a pesar de no profesar en el maximalismo, salvó al maximalismo de las embestidas de Kóchak, de Denikin y demás ejércitos antimaximalistas, aunque fué terriblemente derrotado en Polonia cuando la invasión roja.

Actualmente dicen los cables que el general Brusiloff está al frente de una organización de espionaje que opera en la frontera occidental del soviet, para descubrir las conspiraciones antimaximalistas que se fraguan en tierras de Rumanía, Polonia y Bulgaria.

Envío

Insinuaciones

Como estudiante que soy vengo de pocos meses acá notando en el Liceo de C. R. un cierto malestar entre los alumnos que tienen varios años de permanecer allí, y con mucha frecuencia he oído decir a algunos: "Qué obstinación, ya me tiene aburrido el Liceo", y si analizamos veremos que esa monotonía no se origina de los profesores ni tampoco del Sr. Director (del cual todos estamos contentos), sino por la falta de expansión y ya que digo expansión, diré en qué consiste esta. En otros países se acostumbra en todos sus aspectos, fomentar el sport, bibliotecas a todas horas, paseos campestres que además de recrear la mente del estudiante, de una manera satisfactoria, enseña a investigar la naturaleza; clubs sociales donde se aprenda a compaginarse con las leyes de la comunidad social, una buena pila de natación al aire libre sin estar bajo la vigilancia de un profesor, un Play Ground que sirva a los estudiantes como vía recreativa en los recreos y veríamos que si adoptáramos este sistema, no sólo en el Liceo sino en todos aquellos planteles de enseñanza, esa antipatía en nuestros estudiantes desapareciera y al mismo tiempo que se harían para el mañana de la nación, hombres de ciencia, rectos de espíritu, también se harían hombres sanos y robustos en el desarrollo físico. Los padres de familia, los profesores y los alumnos pueden cooperar en esta obra que sería de utilidad grande a la nación. Trasladamos la insinuación a aquellos que se crean en el deber de ayudar en esta obra.

CRONISTA DEL LICEO

LA ALHAMBRA

Almacén de Tejidos y Abarrotes
 PAGES & Cia

Tabaco Iztepeque. — Loza de toda clase. — Escobas para patio, extranjeros. Cigarrillos "Susini". — Puros Habanas y Jamaica.

Pinturas, Aceite, Aguarrás

Alberto Maduro & Co.
 Comisiones y Representaciones
 Oficina: Contiguo a la de don Alberto Aragón
 Apartado No. 1053
 Siempre en existencia
 Ganfín: "Luz Superior"
 Gasolina: WICO

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA Por NINGUNO

BASE-BALL

Por BORICUA

PRIMER DESAFIO DE CAMPEONATO CHESTERFIELD CONTRA TITAN

A las 9.15 de la mañana desfilaba a través del "diamante oficial" de la Liga la señorita Argentina Antillón, con la bandera de campeonato en el brazo. La acompañaban el Sr. Manuel Antillón, Presidente Ejecutivo de la Liga y el Sr. Gilbert V. Crespi, Vice-Presidente de la misma. Los jugadores del "Titán" y "Chesterfield", formados de uno en fondo marchaban a continuación de ellos. Ambas novenas saludaron la bandera de campeonato después de haber sido izada por la que de hoy en adelante custodia dicha bandera.

A las 9.30 el Umpire Salomón cantó el "Play Ball" de reglamento.

Al "Chesterfield" le tocó ir al bate recibiendo una argolla del "Titán"; éste al ir al bate también obtuvo el mismo regalo, resultando en un escore este primer episodio, en el cual el "Chesterfield" le propinó un double play al adversario, siendo el único que se dió durante todo el desafío. Guevara del "Chesterfield" fué el protagonista del mismo. Hay que ser franco y confesar que éste jugó como un verdadero profesional.

En el segundo episodio en las visitas a la sala por el "Chesterfield" se anotó la única carrera de todo el juego, mientras que el "Titán" hizo su agosto, con un número 8 en la pizarra.

El "Chesterfield" recibió después 7 argollas, mientras que el "Titán" solo recibió 2: una en el cuarto episodio y otra en el séptimo.

Las baterías para el "Titán" fueron: Pozuelo en la defensa de la sala y Arauz en el palco. Para el "Chesterfield", Arauz para la sala y Borges en el palco.

Borges debutaba en el palco aunque tiene un brazo de hierro y sus entregas no son malas. Yo creo que si se dedica al pitching podrá alcanzar buen puesto en el cuadro de honor de los pitchers De Arauz (salvador) ya conocemos su experiencia y eficiencia en el palco. Arauz, el catcher de "Chesterfield" defendió la sala admirablemente. Pozuelo en la defensa de la sala para el "Titán" tuvo la gran ayuda del cuadro y campo. —Borges sólo resistió 3 innings en el palco, esto por ser novicio, y fué sustituido por el pitcher de emergencia del "Chesterfield", el zurdo Sánchez, quien desempeñó con buen acierto silenciando algunas veces a los "sluggers" del "Titán".

El "Chesterfield" se mantuvo en una defensiva tremenda y en el ataque sólo pudo anotarse una carrera a pesar de sus grandes esfuerzos. Por otra parte, el fielding fué deficiente, aun cuando el cuadro no lo era; especialmente Guevara (Miguel) en la defensa colosal de la intermedia.

Morales en la defensa de la inicial para el "Titán" cada día gusta más a los fanáticos especialmente por la limpieza de su trabajo, que muy poca oportunidad deja al Umpire de bases para equivocarse.

SCORE

"CHESTERFIELD"

	V	C	H	O	A	E
Sánchez—lf. y p.	4	0	0	3	2	1
Guevara M—2b.	4	0	2	3	3	0
Chacón—lb.	4	0	0	4	0	3
Borges—p. y 3b.	4	1	1	3	0	0
Chaves—rf.	4	0	3	2	1	0
Rodríguez—ss.	4	0	0	3	2	4
Sevilla—cf.	4	0	0	4	0	0
Bolaños—3b—yf.	3	0	0	3	0	0
Arauz—c.	3	0	0	2	0	1

34 1 6 27 8 9

"TITAN"

	V	C	H	O	A	E
Pérez—2b.	5	2	2	2	1	2
Cortés—3b.	5	2	4	3	0	2
Arauz (S)—P.	5	1	2	2	3	1
Pozuelo (F)—C.	5	0	0	2	3	0
Pozuelo (E)—ss.	5	3	2	3	3	0
Quijano—cf.	5	2	2	2	0	0
Morales—lb.	5	3	2	3	1	2
Carbón—lf.	5	3	3	1	0	0
Ramírez rf.	5	2	1	3	0	0

45 18 18 21 11 7

ANOTACIÓN POR ENTRADA

	1	2	3	4	5	6	7	8	9
"Chesterfield"	0	1	0	0	0	0	0	0	1
"Titán"	0	8	1	0	2	1	0	6	0

El primero, cuarto, séptimo y noveno innings resultaron en escores.

Umpires: de "home" José Salomón

"bases" Nicolás López

Anotadores: J. L. Moya y Juan José Bolaños.

Tiempo: 1 hora 30 minutos.

SUMARIO

Struck outs (ponchados): por Arauz (S) 7, por Borges 2, por Sánchez 3.

Hits de dos bases: por Guevara (M.) 1, Pérez 1, Cortés 2, Pozuelo (E.) 1.

Hits de tres bases: Arauz 1, Quijano 1.

Nota.—Por la ausencia del Presidente Honorario Mr. T. Zinck, el señor Antillón lanzó la primera bola que el Umpire cantó "un strike", contra el hombre que visitaba la sala.

Ar, de flores de papel y pélsima li-

Lady Astor y Margaret Sanger - El "Birth Control" y las Sardinas

Poetisa y homicida de catorce años—Las madres en el cabaret y los niños en...

ayunas — Una nueva teoría sobre el hombre — La civilización desviada—El por

qué de la guerra — La "conquista del tiempo" es la característica de la humanidad

Alarmando nuestros oídos, latinos y sensibleros, resuenan escandalosamente los clamores de estas mujeres anglo sajonas, que como en la "Lysistrata" de Aristófanes, aunque por motivos menos íntimos y menos femeninos, gritan dominando la voz de los hombres e imponiendo sus voluntades.

No bien enmudeció Margaret Asquith que llegó expresamente de Inglaterra a escarnecer este pueblo, cuando surge la voz atiplada de Lady Astor, "la primera mujer en el Parlamento de Inglaterra", y usando el mismo diapasón de su antecesora suéltase hablando hasta por los cuadriles, con la suficiencia de una sibila que tuviera por trípode el universo entero.

Combate el divorcio, olvidando que ella misma usó de él: nacida en Norteamérica, quiere implantar aquí los métodos británicos; protege al Presidente Harding, diciendo que es "bastante agradable", y por fin, espera a su secretario.

—¿Cómo, demócrata y secretario de este Presidente? Es usted un renegado.

Margaret Sanger, la comadre de Malthus, habla personalmente aquí y en los antipodas, y además por los millares de ejemplares de su periódico "The Birth Control Review".

Algún día hablaré en detalle de esta hembra curiosa, que en su frenesí millitante contra la natalidad, sería capaz de catequizar a los arenas y a las sardinas, que, como es sabido, son los seres que menos restringen su prole.

Y cuando la simple voz no basta para hacerse oír, estas mujeres recurren al revólver. Por allí andan varios casos de homicidios causados por la blanca mano del sexo débil, y entre ellos el de Irene Granstedt, de catorce años, que mató a un galán de diez y siete, para vengar sus desdenes. Dicen los diarios que la niña inefable escribía versos "apasionados y filosóficos"... No lo dudo. Y de ese contubernio del cerebro pedante y las catorce primaveras, de flores de papel y pélsima li-

teratura, salió lo único que podía salir... un tiro.

El gineceo va quedándose desierto. Y el hogar también... Un conspícuo doctor austriaco, Clemens Pirquet, acaba de declarar aquí, y la prensa lo publica, que en Austria hay niños con hambre, porque no hay alimentos, mientras que aquí, donde abundan, los niños están mal nutridos, porque sus madres desveladas, prefieren dejarlos ir a la escuela sin desayunar, que levantarse a preparar sus alimentos.

Si la función preponderante de las esposas es bailar en los cabarets, y en consecuencia, los niños deben padecer hambres, entonces las crudas y concluyentes maniobras que predica la Sanger pueden resultar el menor de los males. Por decreto del "fox trot" los niños morirán antes que los degüellen los Herodes retrasados, y la humanidad, con donaire coreográfico, se extinguirá bailando en los cabarets una original Danza Macabra, con los ritmos frenéticos del "jazz".

Mientras se averigua cuál es por fin la función de las mujeres, más me complace y más fácil me parece seguir al sabio polaco Korzybsky en su novísima teoría sobre la función característica del Hombre, de la especie humana sobre la tierra. En reciente libro, que ha provocado comentarios y aprobación del mundo científico, Korzybsky, famoso como matemático, declara categóricamente que la civilización se ha desviado durante millares de años, porque el hombre se equivocó al definirse a sí mismo y rigió su conducta por leyes de la naturaleza aplicables sólo a los animales.

El material de su libro está basado en estas proposiciones:

"Los miembros del reino vegetal conquistan la energía solar; los del reino animal conquistan el espacio; los seres humanos conquistan el tiempo".

El sabio, en sus investigaciones dirigió primero su atención a las formas más bajas de la vida inorgánica:

los vegetales, y encontró que su principal función era almacenar la energía solar. El vegetal que no puede moverse, sujeto al suelo por sus raíces, absorbe por ellas las sustancias inorgánicas de la tierra y forma con ese material células en que queda confinada la energía solar. Ejemplo: el carbón, cuyo origen es vegetal, y que al arder libera la fuerza del sol que recibía. La función característica de la clase vegetal es, pues, la conquista de la energía solar.

En seguida el investigador observó los fenómenos de la vida animal, y halló, desde luego, que los animales se diferenciaban de los vegetales por su facultad de moverse en el espacio. Además, la función del animal era más producir energía que conservarla, siendo semijunto a una arma de fuego, por medio de la cual la fuerza vegetal hiciera explosión.

Esa característica animal de movimiento y ocupación del espacio, unida a la multiplicación progresiva trajo consigo la lucha entre las especies y la supervivencia del organismo más apto, observada por Darwin. Esa facultad de movimiento, que para desarrollarse necesitaba la ocupación de más espacio, indujo a Korzybsky a establecer como característica de la vida animal "la conquista del espacio".

Al estudiar por fin a los seres humanos, encontró el sabio que la característica que los diferenciaba de los animales era su capacidad para recordar las experiencias pasadas y hacerlas útiles y provechosas para las generaciones futuras.

Es ese registro de los hechos en el tiempo lo que constituye la facultad esencialmente humana, y sólo por medio de ella puede el hombre tener conciencia de los principios de casualidad y de la invariabilidad de las leyes naturales.

Esa facultad de registrar y fijar los sucesos pasados y hacer de su conocimiento el origen de la sabiduría de las futuras generaciones, es lo que el sabio llama "la conquista del tiempo".

Los efectos naturales de ella son que cada generación sucesiva de la humanidad esté en aptitud aproximada de comenzar en el punto donde concluyó la precedente, mientras que en el mundo animal, el individuo tiene que repetir prácticamente las experiencias de su antecesor.

El error de la humanidad ha consistido en competir en el espacio y no en el tiempo. La supervivencia del más apto debe operarse en éste y no en aquél, y la humanidad del hombre hacia el hombre consiste en haber aplicado la competencia vital de los animales a las relaciones humanas.

"La Guerra del Mundo, dice el eminente pensador, fué el resultado lógico de las emociones animales controlando el terrífico poder acumulado por la inteligencia humana". Y continúa diciendo que el hombre por la ley básica de su naturaleza, está obligado a trabajar en beneficio de la posteridad. El animal es consciente sólo de una dimensión del tiempo: El presente. El hombre es el único ser que usa conscientemente las tres dimensiones: presente, pasado y futuro. Por eso es que la real educación, por medio de la exposición verídica de los hechos del pasado, es el medio único para evitar las guerras, y por lo mismo la humanidad debe resistir cualquier intento dogmático para mantener al individuo en la ignorancia. La salvación consiste en una valoración exacta del pasado para que la presente humanidad pueda conscientemente crear un futuro que esté en armonía con el propósito creativo universal.

Ya los lectores saben que, según esta nueva teoría, que científica y noblemente reivindica la misión del Hombre sobre la tierra, su característica es la Conquista del Tiempo y acrecentar en el presente las experiencias del pasado, con el fin de mejorar el futuro.

Ahora el lector sabrá si aplica por su cuenta tan noble teoría a Lady Astor, a Margarita Sanger, que quiere suprimir el futuro a pedazos, y a esa inefable niña filosófica, poetisa y homicida a los catorce años.

IMPRENTA MINERVA

SAN JOSE, 5ª AVENIDA ESTE

Reorganizados sus talleres, la Imprenta Minerva ofrece sus servicios a su antigua clientela y al público en general. Exacto cumplimiento en los encargos. Baratura y comodidad en los precios.

Trabajos nítidos y de buen gusto

Etiquetas, Carteles, Talonarios, Programas, Papel de Cartas, Recibos, Invitaciones, Esquelas, Tarjetas, Membretes, Revistas, etc.

Desde hoy mismo estamos en condiciones de recibir sus trabajos y de poder satisfacer sus exigencias

El trágico suceso...

Viene de la página 1

Las primeras diligencias

Estas fueron encomendadas con toda precisión al inteligente joven, Alcalde Tercero don Alfredo Sáenz quien con el mayor interés y celo, comenzó a instruir la sumaria, haciéndose cargo de los siguientes objetos que portaba la víctima: ₡ 44.00 en efectivo, una moneda de oro de ₡ 10.00; dos billetes de lotería; una pluma fuente; dos lápices y tres llaves.

El señor Sáenz comenzó aun sin secretario a tomar declaraciones a todo el personal del Banco.

La carta misteriosa

El Juez 2º, del Crimen Licencia do González recibió la carta que le dirigiera Rojas, y cuyo contenido permanece en secreto, aunque no falta quien asegura que en esas cortas líneas, el Sr. Rojas declara la verdad de cuanto ocurre sobre las últimas negociaciones.

Aparecen otros giros por ₡ 50.000

Hemos de consignar que además de los ₡ 98.000 en cheques y giros recibidos de la "Comisión Co." se encontraron en la caja pequeña dos giros, uno con el número 88.241 por valor de ₡ 23.150 firmado por Pedro Hernández de fecha 16 del corriente y protestado el 17 del mismo, contra el Banco Mercantil, y que al dorso decía: Sin fondos, y otro por una cantidad aproximada al anterior firmado por David Rojas (a) El Cholo.

Declaraciones del personal del Banco

Con el fin de dar un informe lo más detallado posible, damos a conocer aunque en forma condensada por exceso de material, lo que declaró el señor Sub Director del Banco don Alberto Ortuño ante el señor Alcalde:

"lo había requerido por lo de los cheques recibidos valor de los ₡ 98.000, de la Costa Rica Comisión, pero ayer a pesar de la advertencia que le hice, pagó según dice el 4º Cajero, a otras personas cheques contra otros Bancos sin habérmelos mostrado antes, los cuales fueron protestados por falta de fondos de los señores que giraban. Respecto a esto no pude decirle nada, porque en ese momento sucedió la fatal noticia que todos lamentamos."

Lo que dice Eduardo Garnier

Era muy amigo de José Rafael Rojas y declara que había llegado como de costumbre a la caja, viéndole escribir sobre el mostrador, la carta que tiene el señor Juez. En esos momentos, el señor Garnier fué llamado por el Jefe y cuando volvió, encontró el desenlace de la tragedia.

Parece que Rojas en una conversación que tuvo el viernes con Garnier, le manifestó en forma privada, refiriéndose a su buena conducta, que antes de ir a la cárcel como ladrón, cuyo sello jamás le mancharía—se levantaba la tapa de los sesos; y aquí le mostró el mismo revólver que usó para quitarse la vida.

Garnier no sabía nada de los últimos cheques por valor de ₡ 50.000 cambiados últimamente a David Rojas y a Pedro Hernández pero sí como rasgo y deber de buenos compañeros lo ayudaron el viernes pasado a que saliera bien del arqueo.

Lo que dice Enrique Madrigal (4º cajero)

A la pregunta del Sr. Alcalde contestó: como a las 2 y 30 de la tarde, Rojas pasó a mi departamento unos pagarés ordenándome les pusiera el sello de mi caja y me dijo que eso se arreglaría hoy, que hiciera una salida por el valor de esos cheques y que luego se los devolviera; juzga que la firme resolución tomada por Rojas, obedeció a la obsecación que sufrió por los últimos cheques recibidos.

La detención del cholo Rojas y Hernández

El Coronel Pinaud detuvo en la mañana de ayer, después del suceso, a los indiciados Rojas y Hernández, conduciéndolos a la Segunda Sección, donde permanecieron incomunicados hasta las 7 de la noche en que el Juez Segundo del Crimen ordenó fueran trasladados a la Carcel Pública de Varones.

Más complicaciones

El embrollo es tan grande, que la alarma en el público va creciendo en forma gigantesca, pues en corrillos se asegura que la ceca de tan sensacional asunto es muy larga, y los comentarios de la calle son extremados, en espera de nuevas complicaciones que irán brotando en conexión con este ruidoso asunto.

La Directiva del Banco

Tanto el Abogado de esta institución Lic. don Andrés Venegas, como todos los miembros que integran la Directiva, trabajan incansablemente todos estos días y especialmente ayer, por esclarecer la serie de acontecimientos que se han desarrollado en forma tan escandalosa.

Resumen general

La atención pública ha girado en estos últimos días alrededor de los sucesos comerciales acontecidos y cuya revelación fué hecha a causa de las letras protestadas por Londres a don Frank Maduro.

Pero nadie pudo imaginarse que el gesto espectante de las multitudes ante el formidable enredo que ya envuelve a varias personas y llega a un millón de colones, fuera a trocarse en una dolorosa mueca al ser sorprendida con la noticia de que el primer cajero del Banco de Costa Rica, había sido arrastrado por esta funesta racha, y desesperado, sintiendo que la desgracia de un descuido o de una complacencia, iba a menguar su cabal honradez de grande y buen empleado, ha preferido hacerse saltar la tapa de los sesos ante la magnitud del engaño y la sorpresa sufridos.

Efectivamente: José Rafael Rojas recibió giros de la Costa Rica Comisión Co. contra el Banco Mercantil, por valor de 98 mil colones; estos 98 mil colones fueron retirados por la Costa Rica Comisión en dinero efectivo, y cuando el Banco de Costa Rica envió al Mercantil el giro de la citada casa para cobrar su dinero, el Mercantil lo protestó porque la Costa Rica Comisión había dado un cheque sin tener fondos. Ayer en la mañana fué descubierta una nueva irregularidad; el Banco de Costa Rica había recibido del Sr. David Rojas cheques por valor de 22 mil colones, que habían sido pagados en efectivo, Rojas y este no tenía depósito para responder a tal suma;

VIAJE DE FRAY GREGORIO

Por orden de sus superiores saldrá el viernes próximo para la vecina República del Sur el Reverendo Fray Gregorio de Beire, quien ha realizado una fecunda labor apostólica en este país. El celoso sacerdote permanecerá en Colón varias semanas con el fin de pronunciar a guisa conferencias, después irá a la ciudad de Panamá, donde probablemente ocupará también la cátedra sagrada. La permanencia de Fray Gregorio fuera de nosotros, según se nos informa, no será definitiva; regresará más o menos dentro de un mes. Deseamos al elocuente capuchino un feliz viaje y un pronto regreso.

además, el Banco de Costa Rica había recibido cheques por valor de 37 mil colones y los había pagado al corredor de bolsa Pedro Hernández, quien no tenía depósito suficiente para responder por sus giros.

Hay algo doloroso y trágico en estos sucesos, algo que conmueve hondamente el corazón y que es lo que ha hecho levantarse en San José durante el día de ayer una oleada de protestas, un rumor sordo contra los autores de este enredo, cuya cola aún está por desarrollarse.

Este algo doloroso y trágico nos lleva el alma a la vista de un anciano trabajador y honrado, de un banquero, quien después de 50 años de luchas honorables viene a quedar en la calle, arruinado y desposeído de todo; este algo doloroso y trágico es lo que todos sentimos, cuando ayer corrió la fatal nueva de que José Rafael Rojas, primer cajero del Banco de Costa Rica se había tenido que arrebatar la vida para justificar los hechos a que fué inducido.

Defensor del Sr. Clare

A última hora hemos sido informados que el Sr. don Enrique Clare, ha presentado ante las autoridades judiciales demanda por allanamiento de morada, y para los efectos del caso ha nombrado abogado al eminente juriconsulto Lic. don José Astúa Aguilar.

EL DIARIO DEL COMERCIO envía su más sentido pésame a su desconsolada viuda doña Clotilde Martínez de Rojas, a sus hijos Guillermo, Carlos Luis, Margarita, Cristina, Marina, Carmen, y demás familia doliente, aconsejándoles resignación para soportar este rudo golpe a que el destino los ha sometido.



Felicitación

Enviamos nuestros parabienes al Ingeniero don José Joaquín Carranza y su señora doña Eugenia Gallegos de Carranza por la feliz llegada de un nuevo heredero.

Conferencia

Por motivos imprevistos no fué posible verificar ayer la conferencia sobre la cultura española por el señor Figuer del Valle. Tendrá lugar mañana a las tres y media de la tarde en el local de costumbre.

Viajeros

De San Andrés de Dota, se encuentra en esta capital el Dr. Francisco Romagosa.

De Puntarenas ha regresado don Miguel Ruiz Herrero.

Entre nosotros estuvo procedente de Heredia don José Ramón Solera. Para Turrialba partió el Dr. don Mauro Fernández.

De Santa Ana llegó don Adolfo B. Letti Falt.

Para Europa embarcarán próximamente los jóvenes Raúl Blanco y Manuel Páez, les deseamos un feliz viaje.

Para Italia preparan viaje don Héctor Pollini y su señora esposa doña Isabel Fernández de Pollini. Deseamos tenga muy feliz travesía.

Ha regresado de Alajuela don Alvaro Sáenz, quien fué a esa ciudad en viaje comercial.

Próximamente embarcará rumbo a Honduras don Salvador Cerda.

Salió hace tres días para La Habana don Víctor Gutiérrez Dicho señor se radicará por varios meses en esa capital.

La distinguida dama doña Graciela Castro v. de Nájera y de Pindler partirá en compañía de su señorita hija próximamente para Méjico. Deseamos tenga muy feliz viaje.

De Orofina ha regresado el Dr. don Ricardo Aguilar.

Para Heredia salió el Lic. don Manuel Antonio Cordero, Juez Civil de esa ciudad.

De nuestro puerto del Pacífico estuvo entre nosotros don Alberto Delgado.

Para Alajuela salió el Licdo. don Francisco Dobles Segreda.

Don Alberto Falih partió antier para Puntarenas.

Enfermos

Continúa mal de salud, guardando

cama, la estimable señorita Carlota Palacios G.

Guarda cama, bastante delicado el señor don Wille Lyon.

Sigue siendo de cuidado el estado de salud del niño Pagés Jiménez.

De gravedad está el menor de los esposos O'Donnell Quirós.

Enferma se halla la apreciable señorita Marta Escalante Bonilla y su sobrina Amalita Cañas Escalante.

Del todo restablecida, hemos tenido el gusto de saludar a la estimable dama doña Enriqueta Saborio v. de Hin.

Restablecido de su dolencia se encuentra don Lucas Fernández.

Sigue bastante mejor de su enfermedad don Ricardo Toledo Chamorro.

El estado de salud del Imo. y Revmo. Doctor don Rafael Ojón Castro es bastante delicado. Hacemos votos muy fervientes por su pronto restablecimiento.

El estado de salud de doña Alice Prestinary v. de Fernández, aunque todavía delicado es satisfactorio. Deseamos restablezca por completo.

Continúa el estado de gravedad del General don Rafael Villegas. Le deseamos pronta mejoría.

Completamente restablecido se halla don Rubén Echandi.

Delicada de salud se halla doña Angélica Rojas de Pacheco.

Desde hace varios días se encuentra postrada en cama doña María Roig de López. Deseamos tenga un pronto restablecimiento.

Sigue bastante delicada doña Mari de Esquivel.

Próximo matrimonio

En el mes entrante contraerá matrimonio el estimable joven don Carlos Manuel Escalante con la espiritual y virtuosa señorita Berta Van Parren. Por la felicidad de los futuros esposos formulamos nuestros votos.

Nuevo Agente Fiscal

Por fallecimiento del señor Ismael Alvarado Echandi, quien servía el puesto de Agente Fiscal de Cartago y por recomendación del señor Promotor Fiscal, se acordó nombrar en su lugar al Bachiller don Ricardo Reyes V.

Para lavar la ropa, el

Azul Monitor

Fabricado por un experto al sistema francés en EE. UU., es superior a todos

El Congreso de Costa Rica

al Sr. Presidente de la Asamblea Legislativa de el Salvador

Sr. Presidente de la Asamblea Legislativa San Salvador.

El Congreso Constitucional, interpretando el sentimiento unánime del pueblo costarricense, acordó levantar la sesión de ayer en demostración de duelo por las desgracias acaecidas en esa República hermana. La Representación Nacional permaneció unos instantes de pie en solemne homenaje a la memoria de las preciadas existencias que sucumbieron en la catástrofe. Tramita a la vez este Congreso con el carácter de urgente un proyecto de ley asignando una modesta suma para contribuir al auxilio de los damnificados como expresión del sincero afecto y verdadera solidaridad que siempre hemos sentido por ese hermano pueblo.

Al poner lo anterior en el conocimiento de esa Honorable Asamblea, por el digno conducto de Ud., le ruego, señor Presidente, aceptar las vivas expresiones de mi pena y las protestas de mi más alta consideración.

(f) Arturo Volio

Presidente del Congreso.

Al Siglo Nuevo Bazar de San José

Nuevas mercaderías llegadas esta semana:

- Capas de hule para Sras., caballeros y niños
- Paraguas de algodón y de seda
- Zapatos de hule
- Cocinas de hierro para leña
- Persianas
- Felpudos de coco
- Cohecitos para niño
- Alfombras de todas clases
- Manteles y servilletas
- Loza y cristalería
- Perfumería y jabones españoles
- Pañolones y toallas de seda
- Lanas y sedas para bordar

A. HERRERO & Co.

Teatro Nacional

La próxima temporada de comedias de la Compañía Fernando Soler

Ya es un hecho que el 24 se embarca en la Habana la Compañía "Fernando Soler" que hará una corta temporada en San José, contratada por Nicho Facio para poder ofrecer al culto público josefino unos buenos ratos de satisfacción artística.

El elenco de la Compañía es admirable, hemos logrado, con paciencia y empeño, recoger detalles de los méritos de los artistas que lo integran y podemos asegurar que todos ellos son figuras muy principales que en sus respectivos papeles llamarán poderosamente la atención.

En primera línea figura la aplaudida primera actriz del Teatro Lara de Madrid, Elena Gil López, cuya belleza y cuyos méritos artísticos han hecho que la crítica hispana la considere como una de las figuras más prestigiosas del Teatro español.

Fernando Soler, el cómico inimitable, el actor elegante, el artista genial, no necesita de encomios; ya es ampliamente conocido por nuestro público que le ha prodigado siempre las más sinceras demostraciones de cariño.

La dama joven, una encantadora mujer que responde al nombre de Angelita Liaño, es una artista deliciosa que ha logrado en cuantos públicos se ha presentado deslumbrar por su belleza y por la sobriedad de sus interpretaciones en la comedia moderna.

En el elenco vemos el nombre de Fé Malumbres, considerada como una de las mejores actrices de carácter con que se cuenta actualmente, y su nombre da al elenco de la Compañía "Fernando Soler" un gran prestigio.

Así mismo nos place ver figurar en el elenco el nombre de los notabilísimos primeros actores José Ma. Rodríguez, Juan Sainz y José Jordan, que al lado de Fernando Cassin, Enrique Díaz Muñoz, Manuel Vázquez y José Yañez, hacen un conjunto admirable en el elemento masculino de la Compañía.

Podemos estar seguros que veremos una Compañía de primera, y que presentará unas comedias como nadie lo ha hecho en San José.

El debut tendrá lugar en los últimos días del mes para el cual reina un entusiasmo extraordinario.



FERNANDO SOLER
Primer Actor y Director

La Jornada Parlamentaria de Ayer

A las 15 horas se abrió la sesión presidida por el Licenciado don Arturo Volio.

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Solicitud de pensión

Robles.—Suplica al Directorio dar curso a una solicitud de pensión a favor de doña María de Strasburger.

Se accede a ello.

Se retira un contrato

La Mesa lee una nota del Ministerio de Fomento referente al retiro de un contrato ad-referendum celebrado con un representante de la Standart Oil Co.

Presidente.—Tiénesse por retirado el contrato a que se refiere la nota leída.

El Jefe del Control

En nota recibida, da cuenta al Congreso el General don Juan Bta. Quirós, de haber rendido la fianza de ley como Jefe Propietario de la Oficina de Control consistente en 20 acciones del Banco de Costa Rica.

Edificio Escolar

La Junta de Educación de Llano Grande de Cartago envía un memorial suscrito por muchas firmas, en solicitud de un auxilio de

₡ 4,000 para la construcción de un Edificio Escolar.

Camino carretero

Aguilar.—Presenta un proyecto de ley para la creación de un camino carretero, que partiendo de Aserri, llegue hasta Terraba y el General.

Trejos.—Se manifiesta en favor del proyecto y pide a la Cámara se le dispense los trámites y se le dé primer debate.

Así se hizo.

Servicio Radiográfico

Se lee el dictamen que vierte la Comisión de Fomento favorable al proyecto presentado por los señores Ingenieros don José J. Carranza Volio y don Ricardo Pacheco

Lara para la formación de una Sociedad Anónima Nacional que se destinará a crear el servicio radio-telegráfica en toda su amplitud.

Reformas a la Ley del Timbre

Se leen los dictámenes que vierte la Comisión de Justicia, el de mayoría, suscrito por los diputados Montero Barrantes y Fonseca, que rechaza el proyecto presentado por el representante señor Cortés, y el de minoría, suscrito por el diputado Briceno que lo acoge como base de discusión.

La Cámara desecha el dictamen de la Mayoría y aprueba el de Minoría, dándole primer debate.

Por ser avanzada la hora se levantó la sesión a las 5 p. m.

Liga Nacional

Anoche quedó en posesión de sus cargos la nueva Directiva de la Liga Nacional de Foot-ball, presidiendo la sesión el Dr. don Ricardo Moreno Cañas. Asistieron, además, los señores Alberto T. Brenes, don Eduardo Zamora, el Secretario don Joaquín Vargas Coto y los representantes de los Clubs "Herediano", "La Libertad", "Costa Rica", y "Moravia". Fueron muchos los acuerdos que se tomaron pero los principales se contraen a lo siguiente:

- a) aprobación del cuadro de juegos en la sesión del miércoles próximo.
- b) conceder hasta el 28 de este mes para que tanto los Clubs que participarán en el Campeonato de Primeras como en el de Segundas, se pongan dentro del Reglamento, ya pagando su cuota de ingreso, ya enviando la lista de personas que harán de jueces de línea y más que todo para que los Clubs de primera, inscriban sus equipos de esa categoría.
- c) Designar como Jueces para partidas de primera división, mientras se amplía la lista, a los siguientes personas: don Felipe Herreño, Mr. Challe White, don Ramón Ferrero, don Miguel A. Castro, don Oscar J. Pinto y don Egon Holts. Oportunamente se nombrarán los que arbitrarán las partidas de segunda.

En viaje de estudio a Limón

Antes de ayer salieron los señores don Manuel Emilio Vázquez, Director General de Obras Públicas y don Daniel González Viquez Jefe del Catastro, rumbo al Atlántico, con objeto de hacer un estudio e informar sobre un camino de vía en el Ferrocarril de Limón.

Su retorno será pasado mañana.

Impresiones que dejó en México

don Ricardo Fernandez Guardia

Acaba de llegar a México un compatriota nuestro que escribe a un miembro de su familia la carta que en parte reproducimos. Por esa carta se ve la magnífica impresión que en aquel gran país dejó el Ministro Plenipotenciario de Costa Rica en las fiestas del Centenario de la independencia mexicana, don Ricardo Fernández Guardia. La carta dice así:

"Visité, encontrando por fin, a don Rafael H. Valle el de la carta de don Ricardo; me hizo muy buena impresión. Es joven, muy bien parecido, culto y muy inteligente.

Sinceramente me manifestó el placer de conocerme por ser don Ricardo el de la carta de presentación. No puede imaginarse los gratos recuerdos que dejó don Ricardo en ésta. Desde luego el señor Valle es su admirador, pero la casualidad me ha puesto delante de algunos intelectuales del país, que sólo frases de cariño y de admiración tienen por el talento, cultura, etc, etc, de mi simpático padrino.

Yo, naturalmente, no por ser agradecido, sino por justicia, y por que así lo siento, le agrego algo más al pedestal que la intelectualidad mexicana le ha levantado al espíritu de nuestro Historiador Tico. Dígame a don Ricardo que por lo que he oído, por lo que se deja adivinar, y por lo que comprendo, México necesita un Ministro Costarricense pero un hombre de su talla, un diplomático de su altura e intelecto.

El acercamiento que se revasa de éste país hacia el nuestro, es visible hasta para un miopo, y nuestro Gobierno debiera suprimir un Ministro en ese, y enviarle a éste, para que siquiera hubiera reciprocidad diplomática, aparte del beneficio que le reportaría a nuestra angustiada Costa Rica,

México, 24 de Mayo de 1922"

HONRAS FUNEBRES

Mañana a las ocho horas se verificarán en la Iglesia de la Merced solemnes honras fúnebres en sufragio del alma de don Gordiano Herdocia. Dicho señor falleció el 15 de este mes en León de Nicaragua. Renovamos en esta ocasión nuestro pésame al Dr. Herdocia, su señora esposa y demás familiares.

Ganga!! Ganga!!

₡ 56.225

se ganará el que quiera comprarme mi casa de habitación y sus dependencias, incluyendo la esquina comercial «La Viña». Ha sido valorada el 14 de Junio corriente por el Perito Oficial de la Tributación Directa en la suma de ₡ 156.225. Además oigo propuestas y doy facilidad de pagos.

Juan R. Montes de Oca

San José, 19 de Junio de 1922.



80 centavos el paquete

Una Liga de Calidad

TODOS aquellos que saben apreciar la calidad de un cigarrillo, prefieren fumar Chesterfield.

El Chesterfield representa el más alto grado de superioridad cualitativa. Son confeccionados de la mejor picadura en el mundo—del rico y aromático turco y el suave norteamericano—de cuyos tabacos solamente se usa lo más escogido y de mayor precio, ligados en proporciones exactas que sobresacan toda la riqueza, fragancia, y bondad de dichas hojas.

Por eso el Chesterfield vale, como ningún otro, lo que por ellos se paga. Comience a fumarlos hoy.

Chesterfield

CIGARETTES

—de los mejores tabacos turcos y norteamericanos—ligados

"Satisfacen"

LIGGETT & MYERS TOBACCO CO.

Éxito! Éxito!
del
GRAN CIRCO ALEGRIA

Hoy: 2 colosales Funciones!!

MATINEE a las 2.30
NOCHE a las 8.30

Tomando parte en ambas Funciones

LA GRAN TROUPE

YACOPI

Situado en la esquina del Parque Morazán

SECCION DE LA CRUZ ROJA COSTARRICENSE

Madres, protegéd a vuestros hijos

Estamos en la época de las infecciones intestinales frecuentes; hay actualmente alrededor de 200 casos en la ciudad y entre ellos algunos de forma sobre-aguda: cólera infantil.

El cólera infantil es una enfermedad grave, a menudo fatal, que ataca a los niños durante su primera infancia desde su nacimiento hasta los dos años; son sus víctimas preferidas los niños que con anterioridad han sido delicados del estómago y del intestino y los alimentados artificialmente.

Los síntomas característicos de la enfermedad son: vómitos, diarrea, fiebre, postración, enflaquecimiento violento por deshidratación.

El germen responsable de la infección no está bien determinado, posiblemente lo sean parásitos que viven ordinariamente en el intestino y cuya virulencia se exalta por los cambios de temperatura y por la rápida fermentación de los alimentos, principalmente de la leche.

ACONSEJAMOS:

- 1.—Rodear al niño de las mejores condiciones higiénicas: cuarto bien aireado, cama y ropa muy limpias; baño diario; paseo diario a los parques.
- 2.—Que los niños alimentados únicamente por la madre lo sigan siendo mientras las condiciones actuales no cambien.
- 3.—Que los niños alimentados por el procedimiento mixto, continúen siéndolo durante un tiempo más. La leche de la madre ayuda a la digestión de los otros alimentos. La leche de vaca debe dárseles a los niños esterilizada (pasteurizada o maternizada) y si ninguno de estos dos sistemas fuera factible, déseles hervida, que entre dos males, el menor. La leche debe ser esterilizada tan pronto como llega a la casa aun cuando sea fresca y pura y guardada en un lugar frío. Un refrigerador para los pobres puede improvisarse así: tómese una caja de madera, una de jabón vacía puede servir, con su tapa y fórrasela interiormente con papel de periódicos. Tómese un recipiente de arcilla (barro de olla) que dé cabida a varias botellas; entre la vasija de arcilla y las botellas colóquense pedazos de hielo (un cinco basta); hágase un cilindro de carpeta o linoleum de la misma forma que el recipiente de arcilla y que se ajuste completamente a él; entre la caja y el linoleum póngase serrín o colochos o pedazos de papel. Este sencillo aparato da resultados bien apreciables.
- 4.—Dar a los niños pequeños la leche con agua de cal.
- 5.—Lavar constantemente las manos de los niños, especialmente antes de las comidas.
- 6.—Extremar los cuidados con las vasijas de la leche, los chupones y las botellas.
- 7.—Evitar la sobrealimentación. Nunca como en esta época la reglamentación en cuanto a la cantidad, calidad y horas de tomar los alimentos se impone. Este cuidado debe hacerse extensivo a los niños en sus diferentes edades y aun a los adultos.
- 8.—No negar a los niños el agua que pidan, eso sí, déseles hervida. Con frecuencia los niños muy pequeños lloran o abren la boca de sed y no de hambre. Déseles pues, agua y no alimento.
- 9.—Si un niño enferma, suspender toda alimentación mientras viene el médico, dándole tan sólo agua hervida.
- 10.—Combatir las moscas que son las encargadas de llevar gérmenes y venenos de una parte a otra infectando los alimentos, las manos, los juguetes y todo.

Cruz Roja Costarricense

NOTA.—En la oficina de la Cruz Roja se da papel para matar moscas.

Funerales y Entierro de doña Isabel Alvarado de Casasola en Cartago

El viernes en las primeras horas de la mañana cuando la aurora empieza a asomarse por el Oriente y los cantores de los bosques con sus divinos trinos celebran el despertar de la naturaleza, entregó su alma al Creador después de recibir los Santos Sacramentos la distinguida señora doña Isabel Alvarado de Casasola, madre cariñosa y esposa modelo, pertenecía a una de las familias principales de nuestra sociedad. La extinta señora dejó de existir en el Hospital de San Juan de Dios, dejando sumidos en el dolor a su señora madre, a sus hermanos, a su esposo y a nueve hijos. El cadáver fué trasladado de la capital en el tren ordinario de la capital a esta ciudad, llevándolo al templo parroquial, en donde se celebraron las honras fúnebres, saliendo después hacia el Cementerio General, precedido por la familia doliente y una numerosa concurrencia, dadas las simpatías de que gozaba la extinta señora. Entre las ofrendas florales que enviaron en demostración de cariño y simpatía a la extinta señora, pudimos anotar las siguientes:

Colegio de San Luis Gonzaga, primer año B. del Colegio de San Luis Gonzaga, Personal Docente de la Escuela Jesús Jiménez, Alumnos del cuarto grado de la Escuela Jesús Jiménez, Dr. F. Carlos Alvarado, Julio Gurdíán, María Cristina de Gurdíán, Dr. Vicente Lachner Sandoval, Ángela de Lachner, Felipe J. Alvarado señora e hijos, Elías Leiva Q. y señora, Alejandro Alvarado y señora, Rafael L. Calvo, Ramón J. Rivera B., Agustina de Rivera, Julio Sancho Jiménez, Zoila R. de Sancho, Nicolás Casasola, Mariana de Casasola, Filadelfo Granados, C. Edelmira F. de Granados, Manuel A. Céspedes, Elena C. de Céspedes, María Isabel Brenes, María Carlota Brenes, Ismael Odio, Salvador Oreamuno, José María Casasola, Mario Urbina y señora, William A. Pirie, Rosalía S. de Pirie, Adela Casasola y hermanos, Leicia Alvarado B., Ricardo Rivera O., Elisa de Coto e hijos, Tobías Solano, Lucila de Solano, Agustín Rivera B. y señora, Josefa Rojas v. de Alvarado, Mercedes Alvarado, Manuel Collado, Fernando Alvarado R. Amalia Coto Fernández, Alejandro Alvarado Quirós, María Eugenia de Alvarado, Arabela Gurdíán y hermanos, Silvia Alvarado, Víctor Manuel Bonilla y señora, Nicolás y Mario Casasola.

Al acompañar en su dolor a su esposo, hijos, señora madre, hermanos y demás familia, les deseamos una santa resignación.

MONJE TRISTE

Cartago, 19 de Junio de 1922.

Lo que pasa en el Museo

El Museo Nacional que es orgullo del país viene siendo desde hace unos días, estación de nodrizas, limpia botas, y vagabundos que molestan mucho a los animales.

Hay muchos escolares que a pesar de ir con sus maestros cometen toda clase de abusos.

Ojalá que se prohibiera la entrada al Museo a esos menores que no van acompañados de personas mayores.

Reunion de vecinos

El domingo pasado se verificó en el barrio de Aranjuez una asamblea de vecinos con el fin de organizar los festejos del día 29, señalado, como se sabe, para colocar la primera piedra del Corazón de Jesús.

La reunión se efectuó en la residencia del Presbítero don Ricardo Zúñiga y estuvo muy concurrida.

AYER EN EL BOLSIN

Pertenencias de Petróleo @ 7.50 con mucha demanda.

Acciones de la Compañía de Hidrocarburos del Pacífico, @ 12.00.

Acciones del Banco de Costa Rica, @ 1.100.

Giros de Dulce, 55 o/o de descuento.

Giros de Eventuales, 40 o/o de descuento.

Bonos de la Revolución, @ 390.

Bonos de Conversión, 17 o/o de descuento.

Al margen de la Ley de Caminos

La creación de la Dirección Gral. de Caminos en nada disminuye las atribuciones de la Dirección Gral. de Obras Públicas puesto que la referida Oficina va a llevar a cabo no en mayor escala y con numeroso personal nombrado especialmente al efecto, el mismo trabajo que hasta ahora se ha venido ejecutando en la Dirección Gral. de Obras Públicas con la colaboración de los principales vecinos de las primeras autoridades de Pólicia, y de las distintas corporaciones municipales de cada lugar. La nueva Oficina únicamente hará menores las responsabilidades administrativas del Director Gral. de Obras Públicas pues en cuanto a las responsabilidades técnicas quedan siendo siempre las mismas, porque por Ley vigente es atribución suya la Inspección general de Obras Públicas, y los planos de cualquier proyecto de obra de carácter público deben ser visados y aprobados por ella. En tal virtud la Sección de Construcciones de Obras Públicas en nada se modifica. A esta sección corresponde por ley revisar los planos de trazados de caminos, de puentes, alcantarillas viaductos etc. que deben ser aprobados por la Dirección Gral. de Obras Públicas y la revisión de planos de los edificios destinados al servicio público (Teatros particulares o Municipales, Muelles, Iglesias, Escuelas, Kioscos, edificios municipales etc.) además el Estado posee gran número de edificios valiosos cuya reparación demanda el estudio del Ingeniero Arquitecto y así podremos citar el Teatro Nacional, los edificios del Liceo de Costa Rica y la Escuela Juan Roldán, Colegio de Stas. y Escuela Anexa. (A esta escuela debe hacerse reparaciones urgentes en el techo para evitar goteras que no pueden evitarse actualmente por los medios corrientemente usados por la índole de la construcción del edificio y se impone una reforma que exige el estudio del Arquitecto) El edificio Mauro Fernández, el edificio Metálico y los Cuarteles, Casas de Secciones de Policía, Correos y Telégrafos etc. Presas, Tanques, y acueductos son de su cargo. En las cuestiones judiciales con el estado es al auxiliar de Construcciones a quien corresponde el estudio e Informe que sirve de base para definir los puntos en discusión y es la misma sección la encargada de informar si Terrenos denunciados

ante el Juzgado de lo Contencioso Administrativo están o no comprendidos en las Zonas indenunciabiles.

Las demarcaciones de límites entre Provincias, cantones o distritos corresponde a los Ingenieros de Obras Públicas, y las dificultades o dudas en contratos con el Estado son resueltas mediante Informe de estos Ingenieros. Los derechos adquiridos en fundos o parcelas por particulares o Corporaciones de propiedad con el Estado, son reivindicados previo Informe de los Ingenieros de Obras Públicas. La demarcación de las Zonas objetos de contratos con el Estado, Corporaciones Municipales etc. corresponde a ellos también y en los deslindes de calles, lotes y demás, en zonas destinadas a colonias o poblaciones, los Ingenieros de Obras Públicas, deben ejecutar el estudio y trazado correspondiente. El estudio de las cañerías todas de la República, corresponde a los Ingenieros de las Obras Públicas y el estudio del ramo de cañerías de trabajo de obra, máxime si se toma en cuenta que actualmente casi la totalidad de las cañerías instaladas desde hace 15 o 20 años, no llenan las exigencias de las poblaciones por cuanto las necesidades de los habitantes aumentan con el progreso natural y casi todas ellas fueron calculadas para el tiempo que ya han estado en servicio. Naturalmente es casi general la queja del mal servicio de cañerías y ello se debe a que necesariamente se impone la reparación de casi todas por deterioro de la tubería. La de Esparta es la más notable de entre ellas. Asimismo en las cuestiones suscritas con las Municipalidades por venta, compra, cambio, habilitación o cierre de fundos que aparecen reclamos de particulares o corporaciones que se consideran perjudicadas, es a los Ingenieros de la Dirección de Obras Públicas, a quienes corresponde hacer el estudio e Informe correspondiente. Muchas más obligaciones y trabajos corresponde a la Dirección Gral. de Obras Públicas y apenas cuenta con 2 Ingenieros. En los Talleres de Obras Públicas, aumentará el trabajo de maquinarias y elaboración de herramientas, con el aumento de trabajos de carreteras y al plantío de obras públicas apenas le quedaría tiempo para dedicarse al archivo de notas a su cargo.

TEATRO MODERNO

MIERCOLES 21 DE JUNIO

A las 7 p. m.: La bella MARIE PREVOST en **EL CASTIGO DE LA COQUETA**

A las 8.30 p. m. DOUGLAS FAIRBANKS en **EL MENTECATO**
GRAN EXITO!

Jueves: La Mujer Perfecta por CONSTANCE TALMADGE

Aceite Superior de Oliva

Marca "SALUD"

Depósito permanente: Almacén "La Andaluza" Frente a la caballeriza de Adolfo Sáenz

Calidad superior a otras clases conocidas en el país

Precio: @ 3.75 el kilo - De 20 kilos en adelante @ 3.50

LIBRERIA ESPAÑOLA María v. de Lines

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho. — San José. — Apartado 314. — Sucursal en Cartago

Unicas Verdaderas Aguas de **VICHY** Propiedad del Estado Francés.

Guidese de las sustituciones! pedir la marca

VICHY CÉLESTINS Enfermedades de la Piedra y Afecciones de la Vejiga.

VICHY GRANDE GRILLE Enfermedades del Hígado.

VICHY HOPITAL Enfermedades del Estómago.



Información Cablegráfica Mundial

Exclusiva del DIARIO DEL COMERCIO

TRAGICO ACCIDENTE DESARROLLADO EN EL AIRE

San Francisco 19.—El servicio aéreo de los E. E. U. U. hizo el recorrido de Salt Lake City a San Francisco, con tres relevos en seis horas y doce minutos.

—Washington 19.—Se ha expedido un decreto conminando con diez mil dólares de multa a los barcos que violen la ley prohibitiva, autorizando al Jefe de Puerto para negar el zarpe hasta que sea pagada la multa.

Louisville 19.—Haciendo vuelos en el campo de la exposición el subteniente R. C. Hanley del 880 escuadrón aéreo y el sargento Heyme del mismo escuadrón, el aeroplano en que hacían las maniobras se incendió. Ambos aviadores perecieron.

Cincinnati 19.—Los jefes de nueve uniones ferrocarrileras, han convenido en reunirse el martes para discutir la conveniencia de una huelga con junta.

Washington 19.—El Presidente Harding recibió cordialmente a la Misión Filipina el jueves y les prometió tomar en consideración la demanda de autonomía que solicitan, añadiendo que la última

La Misión Filipina ante Mr. Harding

Se decreta el levantamiento de la cuarentena contra pasajeros procedentes de México

palabra en este asunto pende del Congreso, pero que él trataría de que el Ejecutivo rindiera un informe favorable sobre el asunto.

Bruselas 19.—El Ministro de R. R. E. E. niega que haya sido asesinado en Moscú el señor An drvelde.

New York 19.—El potro Morbich, el invencible caballo americano de carrera, fué vencido en el hipódromo del acueducto por el potro Whiskaway por ocho cuerpos.

Chicago 19.—La Dirección de Ferrocarriles ha ordenado un recorte de 27 millones de dólares en el presupuesto de sueldos. Esta orden afecta a trescientos veinticinco mil empleados y se pondrá en vigor el 1.º de julio.

Clenwood, Wiscounsín 19.—Cuatro distritos de Wiscounsín

Un tren es atacado por bandidos

han sido azotados por un ciclón; hasta hoy se sabe de seis muertos y muchos heridos. El daño en la propiedad es considerable.

Belfast 19.—Murieron a tiros 4 hombres y 2 mujeres, todos protestantes y 2 hombres quedaron heridos. La campaña del incendio, iniciada por los sinfein, incendió tres edificios locales y continúa cada vez más intensos; se espera que el Parlamento decrete la pena de muerte por estos crímenes.

Calexico, California 19.—Una partida de bandidos trataron de robar el tren del Southern Pacific que conducía 450 mil dólares oro bruto rumbo a Mazatlán, para ser

embarcado a Los Angeles, habiéndose resultado 5 bandidos muertos y 4 soldados heridos.

Cincinnati 19.—Los obreros de ferrocarril acordaron una sesión el martes en la noche para definir la acción que debe tomarse con relación al decreto de huelga en conjunción con los mineros de carbón.

México 19.—El Ministro de Hacienda señor De La Huerta, anuncia de New York que ha obtenido completo éxito en la conferencia que ha tenido con la junta internacional de banqueros.

Washington 19.—La Shipping Board anuncia que continuará vendiendo licores a bordo de sus barcos fuera del límite de tres millas.

San Luis 19.—El Dr. Jilbueng E. Crafts, Superintendente de la

Oficina Internacional de Reformas, encomia altamente a Adolph Busch, cervecero de San Luis por haber denunciado a la Shipping Board de vender licores a bordo de los vapores que tiene bajo su control.

Cambray, Francia 19.—La Asociación de Jóvenes Cristianos ha obsequiado a la ciudad de Cambray en el momento de salir las fuerzas expedicionarias americanas que tuvieron como centro de operaciones la ciudad, con una medalla conmemorativa, como muestra de agradecimiento por la hospitalidad que recibieron de los habitantes.

Siracusa, New York 19.—Por segunda vez en una semana esta ciudad ha sido visitada por un aguacero torrencial que ha causado daños por varios centenares de miles de dólares.

New Orleans 19.—Ha sido decretado el levantamiento de la cuarentena contra los pasajeros procedentes de México por creerse oficialmente que ha desaparecido la epidemia de fiebre amarilla en aquel país.

La Pensión Italiana

de FELIX VALLINI

TRASLADO su Restaurant a las 25 varas al oeste de la Botica Francesa, casa de doña Filomena v. de Segreda

En el nuevo y céntrico local puede ofrecer a sus numerosos clientes, mayores comodidades y más confort

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores PUNTARENAS C. R.

Desapareció con un niño

Un colega vespertino en su edición de ayer, informa que la doméstica Coralia Zamora había desaparecido, hacía dos días, de la casa donde sirve, junto con un niño que estaba a su cuidado. Intranquilos los padres del pequeño se dieron a la tarea de buscarlo, encontrándolo en casa de la criada. Esta no pensaba regresar todavía.

Tipos de Cambio

BANCO DE COSTA RICA

Nueva York.....	455
Londres.....	403
París.....	199
España.....	358
Italia.....	114
Suiza.....	436
Bélgica.....	185
Hamburgo.....	0,0035 cts. oro am.
Amsterdam.....	0,39 " " "

San José, 20 de junio de 1922.

Pruebe Usted Nuestros Refrescos y Siropes

Son los Mejores

LA NAVARRA

NAPOLEON SOTO J.

Especialidad: KOLA CHAMPAGNE

Atención especial para matrimonios y bautizos. San José. C. R.

De nuestros puertos

Anoche a las 21:40 horas zarizó para Nueva Orleans via Cristóbal y Tela, el vapor estadounidense "Heredia" de... 2764 tons, 93 trips., capitán Thompson y despachado por la U. F. Co. Pasajeros: Lena Herdon, Antonio y Rosa Greco, Domingo y Rina Puente. Carga un saco café. Sin correo. El Capitán de Puerto.—G. Acosta.

Ayer a las 15:30 horas zarizó el vapor inglés "Ulua" de 4415 tons, 140 tripulantes, Capitán C. Towel y despachado por la U. F. Co.

Carga 53.630 racimos de banano, 1240 sacos de cacao; 10 cajas de banano seco, 50 sacos de café; 832 jabas de piña, 1 caja de naranjas, 1 caja de pájaros secos, 1 caja de material de telégrafo y 380 cocos para Londres. Correo 39 sacos.

Un caballo atropelló a una niña

Ya son muchos los casos que tenemos que lamentar por andar el ganado tranquilamente por las calles. En nuestra edición anterior informábamos de haber sido atropellada por un buey una niña hija de un policía que reside en el barrio Keith, y a cada rato recibimos quejas de vecinos que resultan perjudicados por los daños que les causa el ganado, que a más de destruir cementeras también atropella a los niños.

Ayer a las 15 horas un caballo atropelló a la niña Argentina Castro de tres años de edad hija del señor Manuel Castro quien condujo a su hijita al Hospital. Fué atendida por el doctor Quesada.

El señor Castro se ha quejado a la policía.

Una vez que el Referee haya dado su decisión y reanudado el juego, no debe alterarla.

REGLA XVII

El Referee podrá abstenerse de conceder un golpe franco, cuando considere que la continuación del juego es más ventajosa y positiva que el ejecutarlo para el bando ofendido.

Se advierte nuevamente al árbitro, que es la infracción intencionada de las reglas, lo que debe castigarse.

El extender los brazos para contener a un contrario aunque no le agarre con la mano, se considerará como si le hubiera agarrado para los efectos de esta regla.

Si el balón rebota de los postes o

cibida por el Referee, es su deber informarle de la misma.

El Referee tiene autoridad para expulsar del campo al juez de línea por su intervención indebida o por conducta incorrecta, nombrando un sustituto. Esta autoridad no debe ejecutarse más que en casos extremos, pues generalmente es lo suficientemente eficaz una sola amonestación.

REGLA XV

El balón está en juego hasta tanto el árbitro no haya silbado, pero éste debe hacerlo con prontitud.

Si el Referee no acepta una reclamación, un movimiento negativo con la cabeza o la palabra "sigan", puede ser usado con eficacia.

amonestación. El Referee no debe aceptar las excusas que se le hagan.

Debe evitar:

a) discutir o argumentar dentro del campo con jugadores o jueces de línea; b) discutir o argumentar fuera del campo, con jugadores, jueces o reporteros de periódicos;

c) apuntar o poner la mano sobre un jugador al amonestarle.

Procúrese cortar desde un principio todo juego rudo o sucio.

Se recomienda al Referee, confronte la hora de su reloj con la de los jueces de línea antes de dar principio al partido y en el descanso.

El Referee debe poner especial cuidado al deducir el tiempo por paradas, etc. Debe silbar la hora del descanso o

jueces de línea más que sus ayudantes, cuyas opiniones puede tener o no en cuenta. Llevará nota de los tantos marcados y del tiempo, compensando el tiempo perdido; dará por terminado el partido cuando lo crea oportuno, poniendo en conocimiento de la Federación la causa, dentro de los tres días siguientes.

El árbitro es juez absoluto en lo que se refiere al juego rudo o violento. Cuando considere la conducta de un jugador como peligrosa, o que pueda causar lesiones, concederá un golpe franco. Al hacerlo, amonestará al ofensor y si reincide, le expulsará del campo. La amonestación será expresa y personal. En caso de conducta o hecho violento no es necesaria la previa

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

BARATILLO Y GANGA por 15 días solamentell Copas finas, blancas y de color, para helados y toda clase de licores. De \$ 10.00 la docena a \$ 3.50, de \$ 15.00 a \$ 5.00. De 10 docenas en adelante a \$ 3.00 y \$ 4.50 respectivamente.—AARON ASCH— 25 varas al Sur de «La Proveedora», en el edificio de don Basileo Acuña.

FINCA en Turrialba se vende: 1352 manzanas, abundante en maderas y buenas aguas. Tierras fértiles propias para banano, café y repastos.—Para informes W. Allen, Turrialba y Apartado 26 de Cartago. E. 485

SE VENDE: Un motor eléctrico de 1 caballo, un motor de gasolina de 1 1/2 caballos, una cocina eléctrica de tres huecos y horno, una cocina para leña, una máquina pequeña de hacer fideos con moldes, una caja de hierro.—Entenderse con Constantino Navas, 100 varas al Sur del Parque Central, por la Calle del Pacífico. E. 484

OCASION.—Se realiza todo el mobiliario de una casa particular. Roperos, catres de hierro, adornos de sala, etc.—Dirección: calle de la Sabana, 50 vs. al Norte de la casa de don Basileo Acuña.—Ferdinando Luring. 482 E.

PARA FAMILIAS, cantinas, turistas, hacendados: pulpa de tamarindo esterilizada, lista para hacer refrescos.—«La Mascota». 477 E.

LA COMPAÑIA ARTISTICA AMPLIFICADORA necesita agentes competentes y bien presentados para que ganen de cien a doscientos dólares al mes y necesitan también señoritas.—Alto de «La Lonja», frente al Banco de Costa Rica.

VENDO Lote 3000 varas cuadradas, 12 casitas, punto céntrico esquinero. Se aceptan Bonos Conversión. Casa grande esquinera 100 varas Norte Carmen. Gilbert Crespi. 462 E.

PIANO vendo uno en magnífico estado, Alemán.—Dirección: 60 varas Oeste cafetería «La Golondrina» mano derecha, casa 464.—Antonio Monge Murillo.

RESTAURANT «La Estrella».—Servicio de cenas. Recibe pensionistas para almuerzo y comida. Servicio a domicilio de toda clase de platos que se soliciten. Especialidad en el servicio de Té, Cantina, Salón. Novedad del exquisito plato Chop Suey. Esmerado aseo en todo y exquisito trato.—Frente a la Imprenta Nacional.—Adán Li, Propietario.—Isidoro Chan, Administrador. 472 E.

DUELO SOCIAL

Funerales y Entierro de Doña María A. de Smyth

El domingo a las 9 hs. se celebraron en la Iglesia del Carmen los funerales de la inolvidable dama doña María Arrea de Smyth.

Muy dolorosa fué la salida del cadáver de la casa de la familia Arrea, quien ayer no más despedía tiernamente a la joven que iniciaba el viaje más feliz de su vida. Cuatro meses hace una hermosa niña desde la popa de un vapor agriaba un pañuelito en señal de despedida de las playas patrias y una santa y buena madre bendecía este viaje, cuando recibimos la tristísima noticia de que el regreso de la gentil pareja era lúgubre y dolorosa.

El regreso del caballero don Rodrigo M. Smyth es muy angustioso. Vuelve sin su gentil compañera.

Las discípulas de la «Niña María» también están muy tristes. Ellas que supieron de sus horas dulces y alegres y la despidieron con besos de cariño, irán a su tumba a regar flores tan frescas y fragantes como su memoria.

La señora de Smyth no ha muerto en el corazón de cuantos la conocieron.

Era tan buena...

Terminada la ceremonia religiosa el cortejo se dirigió hacia el Cementerio General. El sepelio se verificó en el mausoleo de la familia Smyth. Las ofrendas florales eran numerosísimas y entre ellas anotamos las siguientes:

Personal de la Escuela de Aplicación, Doctor Luciano Beeche, Juan Giralt, Federico Kriebel, Amadeo Johanning y señora, Enrique Rodríguez Q. y señora, José María Arrea, Rafael Herrera y señora, Ricardo Pacheco Lara y señora, Vidal Quirós, señora e hijas, Luis Uribe R. y señora, Horacio Castro y señora, Flora Hernández, Marlano y Mercedes Alvarez, Nefalí Trejos L., Romualdo Montero e hijas, Elena v. de Pábraga e hija, Lola de Piza e hijas, Stanley Maduro y señora, Roberto Quirós S., J. J. Vargas Calvo e hijos, Enrique Herrero y señora, Ricardo Fernández Peralta y señora, Pablo Rodríguez y señora, Ricardo Baralla y señora, Emilia Smyth S., Alejandro Alvarado Q. y señora, Roberto Hernández y señora, León Bonilla y señora, Gerardo Vargas A. y señora, Alberto y Pepa Echandí,

Personal del Colegio de Señoritas, Rafael N. Delcore, J. J. Quirós y señora, Roberto E. Smyth y señora, Jorge Lines y señora, B. A. González y Compañía, José Vargas M. y señora, G. Pablo Rodríguez Benediti, Avefino Alsina y señora, Carmelita Domínguez P. y hermanas, Alejo Aguilar B. y señora, Amadeo Vargas y señora, Teodocio Castro F., Lilly Rohmoser, Rubén Echandí y señora, Emilia v. de Smyth, Cirilo Martín y señora, S. Cleves, Héctor Pollini y señora, Luis C. Escalante, Pío Bolaños, P. Vercht, Clemente Rodríguez y señora, Daniel Domínguez, Rafael Cañas, Luisa de Badia e hija, María y Rosa Font, Guillermo Rodríguez, Elvira de la Guardia, Obreros Bernardo A. González, Fabio Baudrit y señora, Napoleón Valle, Eduardo Beeche y señora, Ernesto Castagnaro, Ramón J. Rivera, J. M. Keith, Fabián Esquivel, Daniel Núñez, Gregorio Escalante, Guillermo Serrano, José Rodríguez M. y Sofía de Rodríguez, Emilia D. v. de Calleja, Luis Montalvo, Alberto R. Cañas y señora, F. de la Guardia, Lucas Alvarez y señora, Dora Calzada, Benjamín E. Piza, Calixto Pábraga de la Guardia, Arturo Vincen, Ricardo Fernández Guardia y señora, Ricardo Castro Beeche, Ernesto Fernández, Carmen Arrea, Carmen R. v. de Rodríguez, Empleados de R. E. Smyth, Miguel Trejos, Bernardo Soto, Maximiliano Soto y señora, Jorge Hine, Tomás Gamboa, Juan B. Ortiz, Federico Wittling, Carolina P. v. de Fernández, María G. v. de Ugalde, A. Harrison y señora, Carlos Esquivel y señora, Ricardo Gardián, Adolfo Cañas y señora, Manuel Antonio Sánchez y señora, Marta Carranza, Ernesto Ortiz, Francisco Córdoba, Manuel F. Jiménez y señora, Rosa Echandí, Adolfo Osborne y señora, Enrique González y señora, María del Rosario Quirós, José Francisco Robert, Alfredo Mata, Eulogio Calvo, Rogelio Sagel, Miguel Obregón y señora, Juan Arrea y señora, Doctor Julio Ovares, Eduardo Marchena, Irinea v. de Solís, Otto Fernández y señora, Max Koberg y señora, Amella R. de Montealegre e hija, Tomás Guardia y señora, Carmen B. v. de Rodríguez e hijos, Julio Rodríguez y señora, Redolfo Montealegre, Amella de Montealegre, Dr. Carlos Pupo, Amella Vega, Juan Dent, V. M. Ruiz, Dr. Francisco Cordero, Rubén Coto, Jaime Carranza y señora, Zacarías Cleves, J. Rivas, Sasso Hnos, Margarita Escalante, Luis Carlos Rodríguez, Ricardo Kriebel y señora, J. M. Keith, J. J. Montealegre, Guillermo Zeledón y señora, Víctor A. Domínguez P. y señora, Amella v. de Lyon, E. C. Rodríguez y señora, Víctor M. Herrán y señora, Julia L. v. de Pacheco e hija, Cipriano Herrero y señora, Carmen v. de Parra, Clodomiro Picado y señora, Manuel Enrique Rodríguez, V. M. Herrán y señora, Cipriano Herrero, Felipe J. Alvarado, señora e hija, Máximo Terán y señora, J. Arrea, Hernández Hnos., Federico Gócher, Rodrigo Smyth, Ana v. de Rodríguez e hija, Estanislao Arrea, Aurlstela v. de Padilla, Toribio Mora y señora, Ricardo Herrán, señora y familia, H. Carmiol y señora, Clemencia M. Mata, J. J. Alfaro y Sra., Luis Robert, Clemencia Delcore, Otton y Carlos Jiménez, Constantino Herdocia y señora, Juan Rudín, señora y familia, G. Gil y señora, Aquiles Calvo y señora, Alberto Aragón y señora, Julio Piza y señora, Próspero Gómez y señora, Oscar Zeller y señora, José Monturiol y señora, Amalia M. de Hernández, Ramón Herrero y señora, Eloy Gotay y señora, Guillermo Troyo y señora, Rosalina v. de Fernández, Claudio Fernández.

tealegre, Dr. Carlos Pupo, Amella Vega, Juan Dent, V. M. Ruiz, Dr. Francisco Cordero, Rubén Coto, Jaime Carranza y señora, Zacarías Cleves, J. Rivas, Sasso Hnos, Margarita Escalante, Luis Carlos Rodríguez, Ricardo Kriebel y señora, J. M. Keith, J. J. Montealegre, Guillermo Zeledón y señora, Víctor A. Domínguez P. y señora, Amella v. de Lyon, E. C. Rodríguez y señora, Víctor M. Herrán y señora, Julia L. v. de Pacheco e hija, Cipriano Herrero y señora, Carmen v. de Parra, Clodomiro Picado y señora, Manuel Enrique Rodríguez, V. M. Herrán y señora, Cipriano Herrero, Felipe J. Alvarado, señora e hija, Máximo Terán y señora, J. Arrea, Hernández Hnos., Federico Gócher, Rodrigo Smyth, Ana v. de Rodríguez e hija, Estanislao Arrea, Aurlstela v. de Padilla, Toribio Mora y señora, Ricardo Herrán, señora y familia, H. Carmiol y señora, Clemencia M. Mata, J. J. Alfaro y Sra., Luis Robert, Clemencia Delcore, Otton y Carlos Jiménez, Constantino Herdocia y señora, Juan Rudín, señora y familia, G. Gil y señora, Aquiles Calvo y señora, Alberto Aragón y señora, Julio Piza y señora, Próspero Gómez y señora, Oscar Zeller y señora, José Monturiol y señora, Amalia M. de Hernández, Ramón Herrero y señora, Eloy Gotay y señora, Guillermo Troyo y señora, Rosalina v. de Fernández, Claudio Fernández.

Sentido fallecimiento

Ayer falleció en esta ciudad la señorita Paulita Cordero V., persona muy estimada entre sus amigos y conocidos. El sepelio se efectuó a las 16 horas en el Cementerio General. A la familia doliente le enviamos nuestro sentido pésame.



Cacao en Grano

DE PRIMERA CALIDAD

DEPOSITO PERMANENTE

Contiguo al DEPOSITO DE MADERAS SARAVIA

Calle del Tranvía al Pacífico

Almacén «LA MAGNOLIA»

APARTADO 911 ESCARRE Hnos. TELEFONO 589

Cigarrillos habanos *Flor de Cuba* y *Bock* - Cerveza alemana marca *Llave* - Agua mineral *Apollinaris* - Papel de fumar amarillo *El Pino* - Champagnes *Veve Clicquot* y *Pommery* Puros de la *Corona* y *Machado*

JULIO FABIO UGALDE

HEREDIA, C. R.

Agencias * Comisiones * Trabajos de Imprenta * Cobro de Cuentas

Oficina del Licdo. Bernardo Benavides

GRAN CIRCO

= DEL =

Hipódromo de New York

Contratado especialmente por la Empresa SAENZ FRERES para traerlo a esta capital.

Sólo por una Semana!

Hoy hizo el depósito el señor Sáenz a la United para embarcar el sábado próximo la más grande atracción de este género.

El Circo se compone de las siguientes estrellas: La Gran Troupe Japonesa con grandes actos de bicicletas.—Los Ecuestres de más fama en el Hipódromo.—Cinco grandes caballos a la alta escuela.—Siete osos ejecutando grandes actos de patines y acrobacias.—Actos de salón sobre los caballos y grandes pirámides; esto será lo más sensacional que se podrá ver en esta capital.

Prevénganse para su DEBUT!

la terminación del partido en el momento exacto, esté o no en juego el balón. El único caso en el que puede prolongarse el partido, es cuando vaya a efectuarse un golpe de castigo (penalty kick).

Se recomienda eficazmente a los Referees, no confiar a su memoria solamente el llevar cuenta del tiempo y del juego, sino que debe anotar la hora exacta del comienzo y la hora que en consecuencia debe tocar el medio tiempo o la terminación. De este modo puede añadir lo necesario en compensación a las paradas premeditadas o suspensiones durante el juego. Debe también tomar nota de los goals marcados por cada bando y orden en que fueron conseguidos.

(Se ruega pongan especial atención todas las personas interesadas, en la decisión del Comité Internacional del 13 de Junio de 1914).

REGLA XIV

Los jueces de línea deberán señalar cuando el balón ha salido fuera de juego, indicando a qué bando le corresponde, bien el saque de esquina, de goal o de toque. También deben de llamar la atención del árbitro, sobre juego rudo o conducta incorrecta y deben dar su opinión cuando sean consultados por el Referee, sobre algún punto que él esté en duda.

Si notasen alguna infracción del Reglamento, que ha podido pasar desapercibido...

languero al campo de juego, el jugador que lo ha jugado no podrá nuevamente tocarlo hasta que haya sido jugado por algún otro. La contravención será castigada con un golpe franco.

Para defender un golpe de castigo (penalty) el portero no podrá salir avanzando más allá de su línea de goal.

El Referee no dará la señal para que se efectúe el puntapié hasta hallarse satisfecho de que los jugadores están en sus puestos exactos. Cualquier jugador que intencionadamente se adelantara de sus límites, será por primera vez amonestado y si reincidiese, expulsado del campo. Un puntapié de castigo (penalty) puede echarse después de la terminación del tiempo.

Una vez más se recuerda a los árbitros...

media pulgada de altura y sean cónicos o de punta aguda.

Durante el curso del juego, el Referee puede aplicar esta regla sin necesidad de esperar a reclamación de parte contraria. No es necesario el comunicar a la Federación esta ofensa.

Esta regla incluye el uso de grapas o hebillas que son peligrosas, ya se usen en las botas, ya en las defensas.

REGLA XIII

El deber del Referee es ordenar la expulsión de un jugador por conducta violenta, o por incorrecta, después de una amonestación; está bien recalcado por el Comité Internacional.

El Juez decide todo, no siendo los...